

# La “aparición” de Milei



Ángel Martínez Niubó

En noviembre del pasado año, Javier Gerardo Milei, líder del espacio político La Libertad Avanza, fue electo presidente de Argentina. Obtuvo el 55.65 por ciento de los votos contra el 44.35 que recibe Sergio Massa, miembro de Unión por la Patria y presidente de la coalición política de tendencia peronista y progresista. El ultraderechista Milei se convertiría en el presidente más votado desde el retorno a la democracia en Argentina.

Asumió la presidencia el 10 de diciembre de 2023 en medio de constantes reclamos por encauzar la economía y de traer un cambio al país. ¿Qué ha pasado a poco más de un mes de asumir? ¿Qué ha llevado al expresidente de Uruguay Pepe Mujica a calificar a Milei como un “ideólogo fanático” y prevenir a los argentinos de que quiere “arrasar institucionalmente con todo”?

El 28 de diciembre Mujica señaló al periodista Pedro Tristant del sitio digital *Infobae*, que Milei “cree que tiene la verdad revelada e incuestionable, y que además tiene el apoyo del cielo”. El uruguayo sostuvo además la idea de que “va a arrasar” con las instituciones de su país, y dudó incluso si podría llegar hacia el final de su mandato.

Reformas, decretos, sesiones extraordinarias en el Congreso, cacerolazos, protestas y llamado a un paro nacional. Todo eso vivió Argentina en el primer mes del nuevo presidente. Los orígenes de esta inquietud popular pudieran estar en un paquete de decretos que buscan la privatización de varias empresas públicas. Sin

embargo, otro récord —con interpretaciones diversas— enfrenta el presidente de Argentina: la inflación del primer mes de su gobierno es superior a la de sus predecesores.

El Instituto Nacional de Estadística y Censos en Argentina informó que la inflación de diciembre fue de 25.5 por ciento, mucho más alta que la registrada en el primer mes de gobierno de Alberto Fernández y de Mauricio Macri, cuyos índices mensuales fueron del 3.7 por ciento y 3.5, respectivamente.

Cierto es que algunos analistas opinan que la inflación de este primer mes de gobierno de Milei se explica, en gran medida, por el alto atraso en los precios regulados y la necesidad de encarar un plan *shock*, dado que el margen para el endeudamiento y ejecutar medidas gradualistas es nulo.

Pero, ¿es efectivo ese plan *shock*? El investigador uruguayo Carlos Verissimo,

entrevistado por *Frace24* el pasado 11 de enero, ha dicho que “para cualquier país el análisis de un mes parecería poco tiempo, pero para Argentina es mucho” y señaló: “Este primer mes, ha sido signado por algunos cambios que no han cundido hacia la población. Estamos frente a una devaluación del peso, un proceso de regulación (...). La población, que tenía muy poco tiempo para esperar, creo que está teniendo mayores urgencias en esta etapa”. Verissimo señaló además que, si bien hay respuestas positivas en algunas empresas, no se encuentra un asidero importante en el Congreso. “Milei está presentando también bastantes dificultades para interactuar con las otras fuerzas que integran tanto la Cámara de Senadores como la Cámara de Diputados. Está intentando acumular cierto poder —dijo— y eso siempre es peligroso. La división entre el poder legislativo judi-

ciario y ejecutivo siempre es necesaria”, señaló el analista.

Otro análisis interesante de la situación actual en Argentina, la realiza el sitio mexicano *Perimetral* cuando el 12 de diciembre de 2023, por medio de la periodista Argelia Pontecorvo, llama a tener en cuenta el dato que señala que por no votar o por votar al otro candidato casi 21 millones no votaron por Milei. Esos 21 millones tienen un peso importante en la situación actual de Argentina, señaló Pontecorvo.

Lo cierto es que detrás de todo este panorama político hay un tema que aparece en todos los análisis, y es lo referente a lo psicológico de Javier Milei. El periodista argentino Juan Luis González, autor del libro *El loco*, desvela la parte más desconocida y esotérica de la vida del presidente argentino. González dijo en una entrevista al sitio digital *20minutos* en agosto de 2023: “Lo que puedo afirmar es que es un líder inestable, tiene un desequilibrio emocional muy marcado. Toma decisiones en base a lo que consulta con el gabinete de perros que tiene, por llamarlo de alguna manera. Cuando muere Conan, su perro, en 2017 lo hace clonar. Juntó dinero para hacer esa clonación y está convencido de que los perros lo asesoran en distintas áreas: uno en política, otro en economía, otro le da consejos. Además, a esto le sumas esta cosa mesiánica que dice que Dios lo eligió y que le dijo que iba a ser presidente en 2023. Es un combo bastante complicado y ahí se dan algunos interrogantes de cierta preocupación”.

En ese sentido, Mujica y Juan Luis González entran en total sintonía. El expresidente uruguayo —tras decir que el peronismo no estuvo a la altura— ha puesto en duda el hecho de que Milei termine su mandato. Y Juan Luis Fernández, como tantos analistas, se ha preguntado: “¿Qué pasa si en un país inestable aparece un líder inestable? Este hombre que podría comandar los destinos del país. Capaz se levanta un día, hace sesiones de médium con los perros y después saca un decreto en base a eso. Es muy impactante”.



## La columna del navegante

### CONFIRMAN INCREMENTOS SALARIALES PARA EDUCACIÓN Y SALUD PÚBLICA EN EL 2024

**Elio Leiva López:** La Revolución no puede darse el lujo de poner en riesgo la estabilidad de dos de sus principales conquistas. Hay que mantener a toda costa la presencia en escuelas y hospitales de maestros y médicos especializados y consagrados. Mejorar su salario y sus condiciones laborales es una sabia medida que redundará positivamente a favor del pueblo, que es lo mismo que decir de la Revolución.

**Roger:** Hoy en día esos dos sectores están sin personal. Es difícil, y lo sabemos, la situación del país, pero cada día es innumerable el éxodo de personal hacia otras empresas privadas donde el salario más bajo asciende a más de 10 000 pesos y el de Salud o Educación está por debajo de 6 000 en la gran mayoría. Los privados o empresas grandes pagan mucho mejor y cada cual ve su perspectiva económica. En realidad, es una necesidad inminente hacer algo

## Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en la página web: [www.escambray.cu](http://www.escambray.cu)

para retener a los trabajadores de esos dos sectores.

**María del Carmen:** Los jubilados y pensionados no tienen alternativas y son los más vulnerables por la edad, por la salud y por lo que reciben, que es apenas un décimo para vivir en Cuba en medio de una inflación desmedida y sin frenos. Nadie habla de este sector de la sociedad que en su momento sirvió de soporte al país. Hablar hoy en Cuba de un jubilado no tiene igual por las carencias y necesidades que tiene que enfrentar, pero nadie habla de nosotros, porque no estamos considerados prioridad.

**Matianela:** Este es un buen tema para el debate, pero creo que lo que está matando al país es la falta de respaldo productivo que genere ingreso real a la economía, el incremento de salario a estos dos sectores se lo merecen, pero a medida que aumentan los salarios y precios a los productos provocan más inflación que afecta a toda la población que trabajan en sectores también muy importantes (...). Deben revisar y no seguir subiendo y subiendo los precios, que así no se recupera la economía de un país, es trabajando en aquello que

tenga respaldo productivo real y se pueda exportar sin afectar a la población, hay que desarrollar la agricultura, que Cuba es un manto de tierras sin trabajar, nos pasamos todo el año justificando que no se puede trabajar por la mucha lluvia o por la falta de esta y lo único que se está es perdiendo tiempo y justificando la falta de visión para (...) resolver los problemas que realmente existen.

**Rigoberto:** ¿De qué vale el aumento de salario si con el aumento del precio de los combustibles y de los aranceles aplicados a las importaciones de las mipymes se va a generar una importante subida de precios en transporte y alimentación?

### ECONOMÍA ESPIRITUANA CON AVANCES, PERO SIN CANTAR VICTORIA

**Revisar las utilidades:** Las empresas estatales solo han aumentado precios, no producciones físicas, lo que ha generado más inflación y, por supuesto, “utilidades” en estas empresas, me refiero a las empresas estatales, que son las que tienen la misión de crear esa riqueza necesaria para darle al pueblo la prosperidad ansiada,

además de contribuir con más del 80 por ciento en la economía. Por lo tanto, podemos decir que estos resultados de utilidades en algunas empresas del territorio es pura falacia cuando de verdad lo lograron con incrementos de precios, justificando esto en las fichas de costos, y digo justificando porque le ponen a las mismas cuanto gasto se le ocurra al director para obtener el precio a que se quiere vender. A esto se refirió el Ministro de Economía, el Primer Ministro e incluso nuestro Presidente, pero algunos directivos de empresas estatales hicieron oídos sordos de este llamado. También los famosos “precios por acuerdos”, la empresa que vende pone unos precios de venta muy superiores para obtener ganancias fáciles.

**Pepe Vico:** Los análisis de la economía a partir de valores no son objetivos, menos en estos tiempos de incrementos de precios que conllevan a crecer en los valores de las ventas. La economía se mide mejor en unidades físicas producidas. Tampoco los análisis contra los limitados planes dan certeza de la salud de nuestra economía.